
145600 - الدليل من السنة على تحديد الزكاة بـ 2.5 بالمائة

السؤال

من قضى بزكاة 2.5% وفي أي عام كانت، وأود لو نلت جوابا مدعما بأدلة من القرآن والسنة؟

الإجابة المفصلة

أولاً :

جاءت السنة الصحيحة بأن زكاة الذهب والفضة هو ربع العشر ، أي 2.5 بالمائة ، ومثل ذلك : عروض التجارة ،
والنقود المتداولة الآن .

نِ : يْ رَ حْ لَى الْبَ هُ إِ هَ جَّ ا وَ ابَ لَمَّ تَ ا الْكِ ذَ بَ لَهُ هَ نْهُ كَتَ يَ اللَّهُ عَ ضِ رٍ رَ روى البخاري )1454( عن أنس رضي الله عنه أَنَّ أَبَا بَكْ
ي فِ ولَهُ … وَ سُ ا رَ رَ اللَّهُ بِهَ ي أَمَ الَّتِ ينَ ، وَ لِمِ سْ لَى الْمُ لَّمَ عَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ رَضَ رَ ةِ الَّتِي فَ قَ دَ ةُ الصَّ رِيضَ هِ فَ ذِ )هَ

( والرقة هي الفضة . رِ شْ بْعُ الْعُ ةِ رُ قَّ الرِّ

مٍ هَ رْ ا دِ ائَتَ انَتْ لَكَ مِ ا كَ الَ : )إِذَ لَّمَ أَنَّه قَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ نْ النَّبِيِّ صَ نْهُ عَ يَ اللَّهُ عَ ضِ لِيٍّ رَ نْ عَ وروى أبو داود )1572( عَ
ا ذَ إِ ا ، فَ ينَارً ونَ دِ رُ شْ كُونَ لَكَ عِ ى يَ تَّ بِ حَ هَ ي الذَّ نِي فِ عْ ءٌ يَ يْ كَ شَ لَيْ سَ عَ لَيْ مَ ، وَ اهِ رَ ةُ دَ سَ مْ ا خَ يهَ فِ لُ فَ وْ ا الْحَ هَ لَيْ الَ عَ حَ وَ

( وصححه الألباني في "صحيح لِكَ ابِ ذَ سَ بِحِ ادَ فَ ا زَ مَ ينَارٍ ، فَ فُ دِ ا نِصْ يهَ فِ لُ فَ وْ ا الْحَ هَ لَيْ الَ عَ حَ ا وَ ينَارً ونَ دِ رُ شْ كَانَ لَكَ عِ
أبي داود" .

لِّ نْ كُ ذُ مِ أْخُ لَّمَ كَانَ يَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ةَ رضي الله عنهم : )أَنَّ النَّبِيَّ صَ ائِشَ عَ رَ وَ مَ نْ ابْنِ عُ وروى ابن ماجة )1791( عَ
ا( . وصححه الألباني في "صحيح ابن ماجة" . ينَارً ا دِ ينَارً ينَ دِ بَعِ لْأَرْ نْ ا مِ ينَارٍ ، وَ فَ دِ ا نِصْ دً اعِ ا فَصَ ينَارً ينَ دِ رِ شْ عِ

رِينَ شْ نْ عِ لَّ مِ ي أَقَ سَ فِ الَ : "لَيْ نْهُ قَ يَ اللَّهُ عَ ضِ لِيٍّ رَ نْ عَ وروى ابن أبي شيبة في "المصنف" )9966( بسند جيد عَ
. " ابِ سَ الْحِ بِ ادَ فَ ا زَ مَ ينَارٌ ، فَ ا دِ ينَارً ينَ دِ بَعِ ي أَرْ فِ ينَارٍ ، وَ فُ دِ ا نِصْ ينَارً ينَ دِ رِ شْ ي عِ فِ ءٌ ، وَ يْ ا شَ ينَارً دِ

"إرواء الغليل" )3/291( .

فهذه الأحاديث تدل على أن زكاة الذهب والفضة 2.5 بالمائة وعلى هذا أجمع العلماء .

جاء في "الموسوعة الفقهية" )21 / 30-29( :

رِ " انتهى . شْ بْعُ الْعُ ا رُ يهَ فِ تْ فَ ا تَمَّ ذَ إِ ا ، فَ ينَارً ونَ دِ رُ شْ اةُ عِ كَ يهِ الزَّ بُ فِ جِ ي يَ بِ الَّذِ هَ ابَ الذَّ لَى أَنَّ نِصَ اءُ عَ هَ قَ قَ الْفُ فَ " اتَّ
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وجاء في فتاوى اللجنة الدائمة :

"الواجب إخراج ربع العشر مما لديك من ذهب أو فضة أو عملات ورقية أو عروض تجارة ؛ إذا كان كل منها قد بلغ
نصابا بنفسه أو بضمه إلى ما لديك من مال زكوي نقد أو عروض تجارة ، وحال عليه الحول" انتهى .

"فتاوى اللجنة الدائمة" )9/439( .

 ثانياً :

أما ابتداء فرض الزكاة فكان ذلك بمكة قبل الهجرة ، ثم من السنة الثانية من الهجرة تم تحديد مقاديرها وأنصبتها
وتفصيل أحكامها .

ولهذا يطلق بعض العلماء القول بأن الزكاة فرضت في السنة الثانية .

قال ابن كثير رحمه الله :

) هِ ادِ صَ مَ حَ وْ هُ يَ قَّ وا حَ آتُ "لا يبعد أن يكون أصل الزكاة الصدقة كان مأمورا به في ابتداء البعثة ، كقوله تعالى : )وَ
ن أمرها بالمدينة" انتهى . الأنعام/141 ، فأما الزكاة ذات النصب والمقادير فإنما بَيَّ

وقال أيضا :

"إيجاب الزكاة إنما كان في السنة الثانية من الهجرة إلى المدينة ، على ما ذكره غير واحد" انتهى .

"تفسير ابن كثير" )7/164( .

وقال الهيتمي في "تحفة المحتاج" )3/209( :

"فرضت زكاة المال في السنة الثانية من الهجرة بعد صدقة الفطر" انتهى .

وفي حاشية البجيرمي على الخطيب )2/313( :

ثِينَ دِّ حَ نْ الْمُ ورَ عَ هُ شْ ابِلِيُّ أَنَّ الْمَ نَا الْبَ خُ يْ الَهُ شَ ي قَ لَّذِ اَ ا ؟ وَ نْهَ رٍ مِ هْ ي أَيِّ شَ لِفَ فِ تُ اخْ ( وَ ةِ انِيَ نَةِ الثَّ ي السَّ تْ فِ رِضَ فُ لُهُ )وَ وْ "قَ
" انتهى . ةِ ورَ كُ ذْ نَةِ الْمَ نْ السَّ الٍ مِ وَّ ي شَ تْ فِ رِضَ ا فُ أَنَّهَ

وراجع : "أسنى المطالب" )4/175( – "كشاف القناع" )2/166( .

وقال الشيخ ابن عثيمين رحمه الله :
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"فرضت الزكاة في أصح أقوال أهل العلم بمكة ، ولكن تقدير الأنصبة والأموال الزكوية وأهل الزكاة كان بالمدينة"
انتهى .

"مجموع فتاوى ابن عثيمين" )13/1357( .

والله أعلم
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